

DE NECESIDAD

Alcánzanos lo de justicia que es procurado que el forastero al arribar a nuestro puerto no tenga que huir de él forzado por el aburrimiento, y natural que se procure por el Municipio echar el resto en eso de procurar honestas delectaciones que alejen el spleen; pero antójáenos también que no fuera malo que el forastero al alejarse de Santander pudiera recitar con verdadera sinceridad aquellos dos versos con que comienza un cantar sobrado conocido:

"Este no es mi Juan
que me le han cambiado."

Verdad es que los bañistas habrán de encontrar remozadas las fachadas de muchas de las casas que en el Muelle tenían necesidad de un lavatorio general; cierto que ya no se pararán absortos ante el hueco de la Ribera; que verán con gusto como adelantan obras para acometer las cuales se realizó el empréstito; pero creemos no han de ver con buenos ojos la ninguna reforma que ha merecido al Ayuntamiento el anacrónico sistema de limpieza que aun, para vergüenza de una importante capital, subsiste en la nuestra.

No comprendemos, despues de haber visto presentar tantas proposiciones, no haya habido edil que apoyase una pidiendo la reforma del sistema de limpieza, y menos todavía, despues de puestas en vigor las nuevas ordenanzas en pugna completamente con un servicio digno de un villorrio.

Y no se precisa hacer muchos esfuerzos para convencer a cualquiera, por muy alcalde pedáneo que sea, de la necesidad de tal reforma.

El Sardinero, Miranda, son puntos en que más forasteros buscan hospedaje. Fondas de más ó menos fuste, hoteles más ó menos magníficos, casas de huéspedes de mayor ó menor importancia, aun las particulares rebosan de forasteros que habrán de acudir, si por su cuentan comen, al centro de Santander para efectuar en condiciones admisibles la natural compra; de modo que si el que a Miranda y el Sardinero hubiera llegado y visto hubiera establecido un modesto mercado, al final, por ejemplo, del paseo de la Concepción, seguramente que hubiese agradecido al Municipio atención que redundaba, además de en beneficio del vecindario permanente en el Sardinero, Miranda y San Martín, en el de el forastero y criadas, que cuando menos se ahorrarían la no floja caminata que hoy tienen que hacer.

Si que allí se establecen puestos ambulantes y fijos pero... tienen tambien su pero.

Que es de necesidad el establecimiento de un pequeño mercado donde dejamos dicho es innegable; como innegable es que es de necesidad asimismo se ejerza escrupulosa vigilancia cerca de hospederías que si en el verano no ocultan cacos suelen ser asilo de *cacos*, mas conocidas por otro nombre entre las que, sin asistir a escuela ninguna, benefician la higiene estudiando la cartilla.

Y ya que de cosas necesarias hablamos, puesto que las ordenanzas prescriben a los establecimientos balnearios existentes en la playa el uso de maromas á que asirse puedan los bañistas y de seguridad les sirvan, el Ayuntamiento está obligado á establecer lo mismo en la caseta que para los *capitalistas* levanta todos los años al extremo de la playa apellidada de Castañeda.

De la Guarnición

Así como Dios, despues de dar la última mano á la gran obra de la creación, descansó, así las Comisiones, Senadores y Diputados, prensa y particulares, en cuanto han visto que el Capitan general del Norte ha mandado para guarnecer Santander un batallón con música, han descansado y han dado por ultimadas sus gestiones, y hasta se han dado con un canto en la frente al ver lo fácilmente que han conseguido guarnición fija para Santander, sin sospechar siquiera, que la tal guarnición (si guar-

nición puede llamarse á poco más de 180 hombres) está tan fija aquí como el agua en una cesta.

Y mal hacen esas respetables corporaciones y entidades que han tomado cartas en el asunto en darse por satisfechas, porque el batallón de San Marcial, que nos han mandado para que nos callemos como a niño llorón un juguete para que deje en paz á las personas mayores, no hará el año entre nosotros.

Y no se hagan ustedes la ilusión de que nos van á mandar el otro batallón como no morenal. Ni viene el otro batallón, ni viene el almacén, ni vienen las oficinas, ni viene la caja siquiera porque los individuos de que se compone el batallón seguirán cobrando por Burgos.

Hacer mal, repito, esos señores que han influido para que nos manden ese puñado de hombres, con una música que oiremos, los domingos al ir á misa y en el paseo... si la pagamos, en conformarse con lo alcanzado; no, no deben cejar hasta que eso de la guarnición fija sea un hecho, y eso no será hasta que nos manden con la tropa los almacenes, las oficinas y todo lo que constituye un regimiento de línea ó un batallón de cazadores ó cualquier unidad táctica del ejército.

Lo que resulta verdaderamente chasco es que antes cuando no había más cuartel que el medio derruido de San Felipe, primero y el caserón de la exposición despues, hubo aquí por espacio de diez ó doce años un batallón con su plana mayor y música... (Bailen, primero, Burgos, despues) y ahora que hay un magnífico cuartel se niega quien puede, á mandarnos la guarnición que nos corresponde.

La Liga de Contribuyentes que inició las gestiones para el aumento de guarnición, debe iniciar una nueva campaña para que no se nos tome el pelo y se nos dé de una vez lo que de derecho nos corresponde: porque ese batallón y esa música, más que á otra cosa ha venido á tributar los honores de ordenanza á la familia real, cuando nos honre con su visita, y despues... despues se vuelve á Burgos á tributar los honores de ordenanza al Capitan general del Norte.

POLAINAS.

La cuestión social⁽¹⁾

(Continuación)

El socialismo es frecuentemente, como quien dice, el *avisador*; sus continuos clamores indican que la gangrena ha hecho presa, y de una manera poderosa en las clases elevadas.

Bajo este punto de vista puede considerarse como la válvula de seguridad de las sociedades.

No faltan quienes se lamentan ante el actual movimiento socialista y temen, sospechando cercanos tiempos de desolación.

Hay en esta manifestación un mal sentimiento y un grave error. El mal sentimiento, perverso si se prefiere, reside en el hecho de encontrar extraño que los desheredados busquen el medio de mejorar su suerte, aún turbando momentáneamente la quietud egoísta de los hartos. El error está en el desconocimiento de este hecho sociológico; que la agitación en las clases inferiores es un bien puesto que impide á las clases elevadas corromperse completamente.

Esta agitación es, pues, una seguridad, una *reserva*, y en ocasiones dadas fuente de vida. Podría apellidarse el *protoplasma social*.

Pensadores, y escritores de talento expresan el temor que les inspira el movimiento socialista, diciendo que la humanidad ha llegado á un punto en que vuelve *sobre sí misma*, caracterizando así con una palabra vacía de sentido una pasajera desconfianza.

No, la humanidad no vuelve *sobre sí misma* por la sencilla razón de que fuerzas que componen un sistema no pueden modificar arbitrariamente ni la dirección ni la energía

(1) La question sociale; études sur les bases du collectivisme, par Aug. Brasseur.—Alcan, éditeur Paris, un vol, 7 francs, 50.

de este sistema. La humanidad sigue su marcha fatal sin que la inquieten ni preocupen las agitaciones de la superficie.

Nuestro limitado entendimiento es la única causa de estas aberraciones, porque difícilmente retrotrae hechos múltiples y contingentes á su primera causa. "El Universo, dice d' Alembert, para quien supiese abarcarlo bajo un solo punto de vista, no sería, si puede decirse así, sino un hecho único y una gran verdad."

La agitación socialista no es sino un preservativo para las clases directoras, á quienes aviva; además ejerce una acción directa sobre las teorías reinantes.

Así es que tiende á impregnar la economía política la fecunda idea de que el trabajo del obrero es una entidad especial, fuera de causa y fuera de serie, que no puede compararse con un quintal de café ó una tonelada de carbón.

Este movimiento lento de infiltración moral no está hoy sino en su principio; pero con el tiempo podrá acentuarse y modificar profundamente la economía política, que de fría ciencia algebraica, llegará á ser una ciencia social.

Las religiones mismas prestan á este trabajo el apoyo de su autoridad. El propio León XIII le consagra su enciclica *Rerum novarum*, en que se lee:

"De cualquier modo estamos persuadidos, y todo el mundo conviene en ello, de que es preciso, con medidas prontas y eficaces acudir en ayuda de las clases inferiores, en atención á que la mayor parte de los que las componen se hallan en una situación inmerecida de infortunio y de miseria."

Y más adelante.

"En cuanto á los ricos y los patronos no deben tratar al obrero como esclavo; es justo que respeten en él la dignidad del hombre enaltecida por la del cristiano..."

Y agrega:

"Más entre los deberes de los patronos es preciso colocar en primera línea el de dar á cada uno el salario debido."

Seguramente que para fijar la justa medida del salario es preciso considerar muchas circunstancias; pero, en tésis general, el rico y el patrón deben no olvidar que explotar la pobreza y la miseria y especular con la indigencia son cosas que rechazan y vituperan igualmente las leyes divinas que las humanas."

Esto prueba que todo aumento de justicia en el cuerpo social se traduce en un acrecentamiento de moralidad y por consecuencia en una más equitativa distribución de bienestar.

Por la traducción:
PAZ L. ALGAY.

(Continuará)

SEMBLANZAS SANTANDERINAS

XCIV

Es pulcro y atildado en el vestir sin seguir de la moda corriente, y es tambien solterón impenitente, en lo cual yo venero su sentir.

Cuñado del que logra seducir con *sofistería*, dél dice la gente que aun cuando aquí la Italia represente, no lo hace por brillar, ni presumir.

El tacón á la inglesa no le agrada; gústale pantalón abotinado;

la cazadora p'ácele cruzada.

Y siempre que le he visto ha reparado

en un botón que, ó yo no entiendo nada,

ó supone que está condecorado.

EL CHICO DE LA VENTERA.

Sección de noticias.

En atento B. L. M. el señor Administrador principal de Correos de la provincia nos participa que, á partir de pasado mañana la correspondencia de Santander saldrá en el tren de las 12,40 de la tarde para llegar á Bilbao á las 4,27 de la misma, y la de Bilbao saldrá á la misma hora que antes en el tren de las 7,40 de la mañana, para llegar á Santander á las 11,10 de la misma.

Agradeciendo su deferencia al señor Administrador, diremos, sin embargo que con esta variación sale Santander tan perjudicado como beneficiado Bilbao, puesto que no todos los trenes conducen correspondencia sino todos los indicados.

De este perjuicio que á Santander se irroga ya se ha hecho cargo la Cámara de Comercio; y por esto ha dirigido al ministro de la Gobernación el siguiente telegrama.

"Cámara Comercio suplica V. E. restablezca correo Santander Bilbao como estaba, pues nuevo servicio ocasiona considerables perjuicios esta provincia Asturias y correo extranjero.

Aqui reina gran disgusto."

A este telegrama contestó el ministro con el siguiente:

Recomiendo con mucho interés al Director General de Correos la indicación que me dirige acerca del servicio entre esa capital y Bilbao y espero sera atendida.

Al cual contestó la Cámara: "Ministro. Gobernación. Madrid. Hago público por la prensa su telegrama.

En la representación que ostento gracias mil por su acto de justicia.—Presidente' Pardo.—Secretario, Jado."

No esperábamos menos de la Cámara de Comercio á la cual habrán de secundar otras entidades de no alcanzarse lo que se solicita.

El Ayuntamiento de Castro Urdiales ha creado, con motivo de los próximos festejos en aquella villa, dos nuevas romerías una el día 15 de Julio (vispera del Carmen) y otra el 15 de Agosto verificándose ambas en Brazo de Mar, teniendo además sus respectivas verbenas.

Terminados y aprobados los ajustes de tropa del batallón cazadores de Alfonso XIII número 24, del distrito de Puerto Rico deberán los individuos que tengan que cobrar alcances, solicitarlos del jefe de la Comisión liquidadora afecta al batallón cazadores de Alba de Tormes núm. 8, de guarnición en Barcelona, determinando con toda claridad, provincia, pueblo, ayuntamiento y calle de su residencia, como asimismo el punto más cercano en que haya giro por donde puedan percibir el importe de dicho alcance.

Se ha dispuesto que las revalidas de los grados superior y elemental, no se verifiquen este año en las Escuelas Normales de maestros y maestras, hasta el mes de Septiembre.

Hemos recibido el folleto que bajo el título "Las aguas azoadas y el manantial nitrogenado de Fuente Amargosa, en Tolox, (Málaga)" ha tenido la atención de remitirnos el doctor Arturo Daza de Campos.

Agradecemos el envío, y una vez leído nos ocuparemos de él, pues creemos lo merece á juzgar por la rápida ojeada que sobre el citado folleto hemos echado.

Para el día 11 del corriente está señalado un concurso público para adquirir por la Comisaría de Guerra de Santoña el aceite de oliva, petróleo, carbón vegetal y hierba alta de ribera para relleno de gergones y catezales que se necesita durante un mes.

Ya se ha circulado á la prensa el reglamento del Congreso Social y Económico Hispano-Americano, consignándose en su art. 5.º que sus fines son "estrechar las relaciones entre España, Portugal y la América latina en todos los órdenes de la vida intelectual y material."

Los temas que han de discutirse serán estudiados por once comisiones, encargadas de redactar ponencias sobre los mismos; dichas comisiones se designan con los nombres siguientes: de Arbitrajes, de Jurisprudencia y legislación, de Economía pública, de Ciencias, de Letras y artes, de Enseñanza, de Relaciones comerciales, de Transportes, Correos y Telégrafos, de Exposiciones permanentes, de Relaciones bancarias y bursátiles y de la Prensa.

Muy en breve constituirá el ministro de Estado la junta suprema de patronato, é inmediatamente hará las invitaciones oficiales á los gobiernos de Portugal y repúblicas ibero-americanas.

El Ayuntamiento de Castro Urdiales ha invitado al laureado orfeón Cantabria para las fiestas que se celebran el día de San Pelayo en aquella villa.

Por reciente disposición, los registradores de la propiedad deberán satisfacer el importe de los libros oficiales que necesiten para el desempeño de las funciones que el Estado les confió.

La asociación de profesores y peritos mercantiles de Zaragoza ha enviado circulares á todos sus compañeros de España, invitándoles á unirse y estudiar la conveniencia de que se celebre una asamblea para discutir las necesidades más apremiantes de la carrera mercantil.

Las adhesiones al pensamiento se reciben en la secretaria de dicha asociación.

Leemos en un apreciable colega madrileño.

“En la plaza de toros de Tetuán, y bajo la dirección de Paco Frascuelo, se verificará el día 17 de Junio la inauguración de la Escuela de Tauromaquia allí establecida.

En la papelería del sucesor de Gallego, Carrera de San Jerónimo, núm. 2, se admiten desde hoy matriculas de ingreso para dicha Escuela.”

España... fin de siecle.

Parece que el Sr. marqués del Vadillo se propone conceder la jubilación á todos los funcionarios de la Administración de Justicia, desde magistrados del Supremo hasta jueces de entrada, que hayan cumplido la edad reglamentaria, con objeto de ir colocando a los funcionarios excedentes de las provincias de Ultramar.

Denuncias presentadas por la guardia municipal diurna el mes de Mayo último.

Por infracciones á las ordenanzas, 474; por escándalos, 32; por golpes y lesiones, 17; por robos y hurtos, 2; por incendios de chimeneas, 4; total partes, 529; personas denunciadas, 660.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los señores *Valentin & Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envia tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Ha quedado abierto el pago en la Depositaria provincial de las 65 acciones del empréstito de carreteras amortizadas en el sorteo celebrado el día 1.º de Mayo.

La Intervención del Estado en el Arrendamiento de Tabacos ha comunicado á la Delegación de Hacienda de Barcelona que los recibos extendidos á favor de una persona y por cuenta de un tercero, se hallan comprendidos en la excepción segunda del artículo 192 de la vigente ley del Timbre del Estado.

El sábado á las cinco de la tarde entró en este puerto el vapor correo de la Trasatlántica *Alfonso XIII*, procedente de Veracruz, Habana y Coruña, conduciendo carga general y 366 pasajeros.

La Compañía de los ferrocarriles del Norte ha dispuesto ya el servicio de trenes de verano.

Empezará á regir el 8 del corriente. Salidas de Santander para Madrid: el mixto, á las 8'20 de la mañana; el correo, a las 3 de la tarde, y á las 5'18 de la misma, discrecional de la provincia.

Llegadas á Santander: el correo, á las 9'45 de la mañana; el mixto de Madrid á las 8'8 de la mañana y 8'44 de la noche.

La sociedad benéfica Hijos del Trabajo, de esta capital, ha satisfecho en el mes de Mayo último, á socios pensionados por inútiles, la suma de pesetas 490 y por defunciones la de 852'50.

Es grande el disgusto que ha producido en Castro Urdiales el hecho de que la So-

ciudad Vasco Montañesa, encargada del alumbrado eléctrico, suspendiera el servicio particular sin avisarlo previamente al vecindario.

Los perjuicios que tan repentina medida ha ocasionado son bastantes, pues aparte de los originados á los particulares que han tenido que volver al petróleo y á la esperma, las industrias allí establecidas, como las fábricas de conservas, tropiezan con grandes dificultades para instalar sistemas de alumbrado que ha sido preciso improvisar.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados. Servicio económico y á domicilio. Daoiz y Velarde, 15.

En cumplimiento de lo acordado por el Municipio en su última sesión el 8 del actual, se celebrará nueva subasta para el suministro de cobija, lona y arenisca con destino á las reparaciones de aceras y alcantarillas de la población.

El ministro de Instrucción pública y Bellas Artes ha dictado una Real orden suspendiendo las oposiciones á escuelas, cuyos tribunales no se hubiesen aún constituido.

El objeto de esta disposición no es otro que el de facilitar el cumplimiento del Real decreto relativo á las facultades que los Rectorados habrán de tener para lo sucesivo en cuanto al anuncio y provisión de escuelas de todas clases, cualquiera que sea su sueldo.

Don Pedro Landeras ha remitido desde la Habana al Alcalde de Castro Urdiales pesetas 1.09'50 para que los distribuya entre tre las familias de los naufragos de aquel puerto.

TRIBUNALES.—He aqui las vistas de las causas que han de celebrarse en la Audiencia provincial durante la presente semana.

Sala primera.

Día 4.—Causa procedente del Juzgado de esta capital contra José Sarabia y otros, por hurto de cestos de pescado. Defensores, señores Lastra, Cueto y Gutierrez; procuradores, señores Mezquida, R. Gallo y Polidura.

Día 6.—Idem del mismo contra José Costa Gil, por robo de una libreta. Defensor, señor Leita; procurador, señor Mezquida.

Día 7.—Idem del mismo contra Aniceto Solana y su mujer Maria Fresno, por robo de conejos. Defensor, señor Pombo; procurador, señor Alvarez.

Día 8.—Idem del mismo contra Francisco Chico Robles, por robo de 20 pesetas á don Eufemio Gutierrez. Defensor, señor Elvira; procurador, señor Cué.

Día 9.—Idem del mismo contra Basilio Alvarado Ortiz, por falsificación de un documento privado. Defensor, señor Lavin; procurador, señor Ruiloba.

Sala segunda.

Día 4.—Causa procedente del Juzgado de Santoña contra Mariano Gago Perez, por incendio en el monte Cabarga. Defensor, en sustitución del señor Parets, el señor Elvira; procurador, el que le haya correspondido en turno de oficio de los que ejercen en aquella villa.

Día 5.—Idem del mismo contra Fernando Angel Fresno y Marina, por robo de dinero. Defensor, señor Elvira; procurador lo mismo que el anterior.

Día 6.—Idem del mismo contra Esteban Zorroza Basterrechea, y civilmente responsable la Sociedad minera *Echevarría y Pica-vea*, sobre homicidio de Pedro Navarro, por imprudencia temeraria. Acusador privado, señor Elvira; defensor, señor Agüero; procuradores, señores Medina y Mezquida.

Día 7.—Idem del mismo contra Francisco Roca Duran, Salvador Torres Carpinell y José Fernandez Garcia, confinados en el penal de dicha villa, por asesinatos de Jerónimo Amaya y Antonio Fernandez, asesinatos frustrado de Manuel Ferena y lesiones á Victor Cruz, Baltasar Santa Olalla, Juan Cruz, Juan Hervás y Adrian Mayor. Defensores, señores Botin, Meana y Orbeta; procuradores, los que les correspondan de oficio de los que ejercen en aquel Juzgado.

Nota.—Todos los juicios, excepción del señalado en la Sección primera para el día 4, se celebraran ante el Tribunal del Jurado, y los señalados en la Sección segunda tendrán lugar en el local del Juzgado de primera instancia de la villa de Santoña.

A las ocho de la mañana del miércoles se celebrará en la Escuela de Comercio de esta

capital los exámenes de ingreso en la carrera mercantil, verificándose el jueves á la misma hora los de alumnos de enseñanza libre.

Durante el pasado mes de Mayo se despacharon por el puerto de Castro Urdiales 35 vapores con 72.375 toneladas de mineral; y como en igual mes del año anterior se despacharon 27 con 56.165 toneladas, resulta un saldo á favor de Mayo del presente año de 8 vapores y 16.210 toneladas, circunstancia que revela por si sola la importancia que cada día va adquiriendo el mencionado puerto.

Según nuestras noticias ha sido electo decano de este colegio de abogados, don Manuel Rodriguez Parets.

Entre las plazas á que pueden aspirar los sargentos, cabos y soldados licenciados figura la de alguacil del Juzgado de instrucción de Castro Urdiales, hoy vacante.

Dícese que una corporación de esta capital trata de dirigirse al Gobierno en súplica que se ceda á favor del pueblo los terrenos robados al mar que hace poco fueron cerrados con alambrado.

En las últimas oposiciones á escuelas de niños verificadas en Valladolid han sido propuestos para la auxiliaria del barrio de Millaño de esta capital don Mariano Lara Ramirez, para la del barrio Oeste don Primitivo Pelaez Perez y para la del Sardinero don Sergio F. Gonzalez.

Ha sido nombrado director de la sala militar del hospital civil de esta capital el que lo era en el hospital de Zaragoza don Emilio Campos Ibañez.

Durante la pasada semana se despacharon por este puerto para otros de la Península 3.727 sacos de harina.

En cambio, y por la vía marítima se recibieron 20 sacos del mismo polvo; 1.100.000 kilos y 210 sacos de maiz; 159 cajas de jabón; 65 sacos de garbanzos; 7 cascos de aguadiente; 79 sacos de alubias; 99 cascos de aceite; 215 sacos de azúcar; 20 de cacao; 139 de café; y 150 de arroz.

ANUNCIO

SOIEDAD HIJOS DEL TRABAJO

La Junta directiva de la misma ha acordado prorrogar el plazo de presentación de solicitudes de los socios obreros que deseen concurrir á la Exposición de Paris, hasta hoy lunes, seis de su tarde.—El secretario *F. Cantero*.

Segun autorizadas noticias, parece que las Compañías de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, Norte y otras están tramitando un proyecto de billetes de ida y vuelta, para facilitar el viaje á Paris durante la Exposición Universal, desde varias estaciones de sus líneas hasta Cerbere ó Hendaya.

Las rebajas de precios serán más ó menos importantes segun el trayecto recorrido, llegando á un maximum de 55 por 100.

El plazo sera mas largo cuanto mayor sea la distancia, hasta el de cuarenta y cinco dias, pudiendo prorrogarse pagando un sobrepago.

Se permitirá al viajero la detención en ruta y podran transportarse gratuitamente 30 kilogramos de equipaje.

La *Gaceta* ha publicado el reglamento para el régimen de la inspección central de señales marítimas creada por real decreto, de 28 de enero de 1899, y que tiene por objeto reunir en un solo Centro técnico la dirección y vigilancia de este servicio especial y estudiar cuanto se refiera al establecimiento de los faros, boyas, valizas, sirenas y, en general de todas las señales destinadas a guiar a los navegantes.

El Gobierno civil ha reclamado de los Ayuntamientos, Sacramentales y Archicofradías que tengan a su cargo cementerios, los libros registros que son de obligación para ser firmados por el señor Gobernador Civil.

El señor Alcalde de Laredo ha sido invitado por el Presidente del Orfeón Cantabria, con objeto de que forme parte del Jurado que habra de constituirse en Santander el día 12 de Agosto próximo, para la celebración de los concursos de saltadoras, canto y

baile, fiesta típica montañesa que presidirán Monasterio, Pereda y Menéndez Pelayo.

A fin de facilitar el acceso á la plaza de toros en dias de gran concurrencia, y evitar aglomeraciones se han abierto en algunas puntos de ella bocas de entrada que facilitando el acceso á la plaza redundarán en beneficio del público que podra colocarse más rapida y comodamente.

Los exámenes en este Instituto que comenzaron el día 1 y continuaron el 2 seguirán efectuándose hoy, mañana y pasado en primera convocatoria.

La segunda se efectuará los dias 27, 28 y 30.

Los exámenes de alumnos libres se celebrarán los dias 25 y 26, y los de grado, ingreso y ejercicios de oposiciones á premios, los dias 27, 28 y 30.

Ayer comenzó a prestar servicio el ferrocarril antiguo de Santander al Sardinero, del que es director gerente nuestro querido amigo don Leonardo G. Colomer.

La causa de no haber empezado el día 1.º como digimos, ha sido debida a la inspección facultativa pasada por los señores ingenieros del Gobierno los dias anteriores.

Segun nos dice el señor Colomer, el servicio continuara por ahora durante los dias festivos de buen tiempo hasta que se haga necesario prestarle á diario.

Todos los despachos de billetes establecidos sobre la linea estaran abiertos con objeto de que ningun viajero deje de ir provisto del que le corresponda, y los que no hayan tomado billete en los despachos pagarán por cualquier recorrido 0'30 céntimos de peseta en 2.ª y 0'40 en 1.ª

Para evitar desgracias el señor Colomer ha tenido el buen acuerdo de prohibir que se asalten los coches estando en marcha, y los contraventores pagaran tambien por cualquier recorrido los mismos precios señalados para los viajeros que no hayan tomado billete en los despachos.

El conocido industrial de Castro-Urdiales don Roque Cerro, presente en la sesión últimamente celebrada por el Municipio de dicha villa una protesta contra el proyecto de derribo del puñón de Santa Ana, protesta que va firmada por numerosos vecinos pertenecientes a distintas clases sociales.

Siquiera por los recuerdos que evoca á todo castreño el histórico peñón placieranos que la protesta prosperase.

Para la *Fiesta Montañesa* se han inscrito varias cuadrillas de danzantes, entre ellos las de los Ayuntamientos de Colindres, Rivamontan al Mar, Voto y Santander, que deberán tomar parte en el concurso del 12 de Agosto próximo.

Bajo los auspicios del Ayuntamiento de Burgos se celebrara en aquella capital, en los últimos dias del presente mes de Junio, un Congreso pedagógico, al que podran concurrir todos los maestros y maestras de España.

La inscripción de socios y envíos de trabajos puede hacerse hasta el 20 del corriente mes.

Se han declarado autores del robo cometido el día 23 en la fábrica de conservas de los señores Quintana y Compañía, los individuos que ingresaron en la carcel como presuntos autores, habiendo confesado el sitio donde vendieron el aceite y demás efectos robados.

La corrida de toros celebrada ayer —y decimos toros porque aunque las cuadrillas se componian de novilleros, los cornúpetos eran de tantas libras ó mas que los que se lidiaban en corridas generales—estuvo desanimadísima por el mal tiempo que reinó durante toda la tarde.

Fué verdadera lastima que no cesara un momento de llover dado que la *Sociedad Taurina Montañesa* se habia propuesto dar una excelente novillada, y los chicos se habian propuesto tambien complacer al público, como lo hicieron en los tres primeros toros, ganando ovaciones y una oreja *Cantavario* en el segundo.

Como el tiempo continuara metido en aguas y el piso del redondel se pusiera inservible para la faena, se desanimaron los diestros y en los restantes toros se hizo la lidia pesadísima hasta el punto de verse en ocasiones desamparados los picadores.

En el cuarto subieron los dos matadores á exponer á la presidencia lo difícil que les

La debilidad nerviosa o neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada droguería de los Sres. Perez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 3139, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

era continuar trabajando; pero el señor presidente, que era el inspector don Narciso Tomás, por complacer al público, ordenó que continuara la lidia, aunque conocía las condiciones en que se hallaba el ruedo.

La faena se hizo tan pesada en el cuarto y quinto toro que al fin, hubo necesidad de suspenderla después de la muerte del bicho.

Así que el espectáculo no lució lo que debía, y repetimos que fué una verdadera lástima que el tiempo desluciera la fiesta.

La *Taurina Montañesa* merece plácemes por sus deseos de complacer al público que asiste a la corridas, como le merece su representante don Pedro A. Santiuste por el acierto tenido al escoger el ganado.

De esta manera se acredita la plaza, y si bien ayer debido a la inclemencia del tiempo tuvo pérdidas considerables la Empresa, no hay que dudar que en sucesivas corridas se resarcirá de ellas.

El público estuvo completamente satisfecho de la fiesta, lo que es una garantía para *La Taurina*.

La orden del día para la sesión que ha de celebrarse esta tarde el Ayuntamiento es la siguiente.

Solicitud del apoderado de don José M. Gonzalez Trevilla pidiendo el pago de la indemnización de un terreno ocupado para vía pública en el Paseo de la Concepción.

Obras.—Don Manuel G. Echevarría, corta de árboles secos en Peñacastillo.

Acta de alineaciones en la casa que construye don Gustavo Perez, en la calle de Burgos, y expediente de reclamación de varios vecinos sobre el mismo asunto.

Informe proponiendo se cree una plaza más de arquitecto.

Cuentas de la semana.

Policia.—D. Casimiro Ceballos, arriendo de un cajón.

D. Jorge Serna, id. id.

D. José Tejada, concesión de una urna.

Adquisición de trajes de faena para los bomberos fijos.

Informe admitiendo la dimisión del capellán de Ciriego y anunciando la vacante.

Despachos telegráficos.

Madrid 3

Según dice el Gobernador de Palma, no es cierto que la escuadra inglesa haya realizado desembarcos ni hecho maniobras en Alcudia.

En Mayo último, en igual mes del año pasado la recaudación en la Península ha aumentado 1.582.505.

De la iglesia de Almonacid (Toledo) han robado todas las alhajas, no siendo habidos los ladrones.

Hoy ha pasado el día en Aranjuez el señor Silvela.

El semanario titulado *Cartas Silvelistas* ha sido denunciado y secuestrada su edición.

El Gobierno se encuentra satisfechísimo por el resultado del empréstito, el cual, según cálculos hechos cubrirá ocho veces Barcelona; añáñdose que solamente Bilbao suscribirá más de cien millones de pesetas.

Los catalanistas están muy excitados porque se ha hecho público el que á consecuencia de sus excesos escasean las provincias sus pedidos de géneros catalanes.

Ha sido suspendido por orden superior el concierto que debía dar en Barcelona el orfeón Catalunya Nova.

Para mañana se prepara en Lhardy, un banquete al cual asistirán los altos empleados del Banco.

En Málaga se ha celebrado un meeting socialista en el que Pablo Iglesias recomendó la unión é instrucción del obrero, agre-

gando que cuando los intelectuales vayan al campo socialista será la hora del triunfo del socialismo.

Telegrafían de Barcelona que el próximo martes se publicará un periódico titulado *El Diario de Catalunya* en sustitución de *La Veu*.

Añade el telegrama que los militares, antes de pagar los suministros exigen el recibo del trimestre de la contribución.

Los telegramas que se reciben acerca de la guerra del Transvaal comunican que se sabe de un modo positivo que Roberts no ha ocupado todavía a Pretoria.

Mientras se negociaba la capitulación de Johannesburg, el generalísimo despachaba algunas divisiones de avanzada para caer por sorpresa sobre Pretoria.

El general French se encuentra con las fuerzas de caballería a las órdenes de Roberts, al Norte de Johannesburg.

La prensa inglesa comenta con frialdad los últimos telegramas.

Asegúrase que todavía hay veinte mil boers ocupando posiciones en Delings Neck junto a la frontera Norte del Transvaal. Del Orange comunican noticias poco satisfactorias para los ingleses, hablando de heridos y de muertos y de la mala situación en que se encuentra el ejército invasor.

Las noticias que se reciben son muy confusas por la gran cesura que se ejerce al remitirlas.

El Gobernador de Lorenzo Marquez, colonia portuguesa, ha mandado a la frontera todas las fuerzas de que puede disponer en defensa del territorio.

Con este motivo se dice que los boers se han fortificado en el puente de Koomatil Port, estación de la frontera.

Un despacho de Londres comunica que la división del general Rundle entabló combate con los boers al intentar desalojarlos de los montes de Seneskal, y que las bombas de los boers hicieron arder la hierba que habia cerca de los ingleses.

El comandante Dervillers hizo una maniobra en sentido contrario al que se le ordenó.

En el combate tuvieron los ingleses 38 muertos. 123 heridos y varios prisioneros.

Dícese que el presidente Krüger y el general boer Reitz han acordado continuar en el Transvaal la guerra de guerrillas para que Inglaterra se vea obligada á sostener un ejército de ocupación de cien mil hombres.

Roberts ha comunicado que es completa la ocupación de Johannesburg. El orden es tambien completo. El burgomaestre salió á recibir a las tropas inglesas, acompañándole los oficiales del Gobierno.

Los habitantes han entregado armas, caballos y cañones; además se cogieron en la plaza un centenar de boers, prisioneros, entre ellos el comandante Botha.

Dicen los ministros revelando con esto la concesión de una prórroga, que los contribuyentes pueden pagar aun sin recargo hasta que la Hacienda termine la confección de listas de morosos.

El Heraldo, El País, El Globo y El Liberal censuran duramente al Gobierno con motivo de haber recibido la Regente á la comisión del Fomento del Trabajo Nacional, y por impedir la circulación de telegramas en que los corresponsales dan cuenta de la baja de la contribución en provincias.

De Algeciras ha salido para La Linea un escuadrón de caballería asegurándose que hay mas heridos que los que se creía y que los contrabandistas consiguieron pasar 200 arrobas de tabaco.

Según ha manifestado el señor Paraiso solo un 40 por 100 de los industriales ha pagado el trimestre de contribución.

Ha agregado que desde 1.º de Abril ha tenido la Unión Nacional un aumento de 90 por 100 de industriales que siguen sus inspiraciones.

El banquero Baüer se ha suscripto al empréstito por 30 millones de pesetas en efectivo y el marqués de Urquijo por 20 en efectivo y 88 en valores.

En Cette hubo anoche un formidable incendio en una fabrica de creosota, ardiendo 1500 barriles de esta sustancia y millares de traviesas.

Sección Literaria.

CUENTO BATURRO

Camino de Zaragoza, y hartando al burro de palos, iba Quirico, un baturro, como no se encuentran cuatro.

Afirma la tradición de donde yo tomo el caso, que San Pedro, con permiso del Señor, habia bajado para cerciorarse de si el mundo era bueno ó malo; y unos ratitos á pie, y otros ratitos andando, poco á poco á Zaragoza dejaba á la espalda el santo.

Tropezó con el baturro que iba picando un cigarro (un envenena—persona de los que valian á cuarto) y al preguntarle San Pedro: —Adonde va usted hermano? el baturro: ¡A Zaragoza! contestó con voz de bajo. —Si Dios quiere!

—Quiera ó no, el borrico y yo, allá vamos, Viendo su impiedad, San Pedro decidió hacer un milagro, y en rana trocó al baturro, y al burro y la carga, en charco.

Allí se pasó Quirico, canta que te canta, un año, al cabo del cual San Pedro volvió á su primer estado al burro, con carga y todo, y con faja y todo, al maño.

Dando iba Quirico al burro una ensalada de palos, y otra de ternos al aire, cuando se tropieza al paso con San Pedro, que le dice: —A dó camina el hermano? —A Zaragoza, responde el baturro, ¡y más que á paso! —Si Dios quiere! le contenta entre risueño y huraño el buen San Pedro; y, Quirico, un terno mascuando, le contesta: Quiera ó no, á Zaragoza... ¡ó al charco!

EPEDEA.

CURIOSIDADES

LO QUE SE ANDA BAILANDO

Quizás á nuestros lectores no se les ha ocurrido parar mientes en la distancia que se recorre mientras se baila un vals ó una polka. Y, sin embargo, no hay nada más sencillo de calcular.

Tomando como término medio dos pasos por segundo, serán 120 pasos por minuto, y como cada paso representa una vara castellana, resulta tambien que en diez minutos un danzarín ó danzante ha recorrido con su pareja muy cerca de media legua.

Multiplíquese esa distancia por el número de vales y polkas que se hayan bailado durante una noche y se asombrarán los aficionados á la estadística al ver la distancia que ha recorrido una de esas débiles señoritas que necesitan el carruaje para ir á misa porque no pueden ni saben andar un kilómetro.

INNOVACION EN EL ALUMBRADO

Acaba de celebrarse en Nueva York, en el Metropolitan Opera-house, una función á beneficio de la Cruz Roja.

El clou de la función consistió en el nuevo alumbrado. Las damas neoyorkinas se quejaban, y no sin razón, de que la luz eléctrica, lejos de poner de relieve su encantos, daba á sus rostros un color desagradable y poco en consonancia con lo que la estética femenina reclama.

Un técnico, tan galante como sabio, despues de haber estudiado profundamente tan grave y trascendental problema, ha descubierto que mediante el empleo de cristales de color de ambar, que rodean el foco eléctrico, resulta una luz de tal naturaleza, que imprime á la fisonomía femenina—y no sabemos si tambien á la masculina—un tono cuyos matices son en extremo delicados y de efecto encantador.

El resultado obtenido fué brillante, y todos han quedado altamente satisfechos de la innovación introducida en el alumbrado del teatro Metropolitano de la Opera; las damas por lo que favorece á su belleza, y el empresario por el aumento de ingresos que espera conseguir.

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ Socio gerente que fué de La Villa de Suances CALLE HERRAN CORTES (PLAZA NUEVA) PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELEFONO NUM. 209 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES. Plato del día: Arroz á la valenciana.

SE VENDE papel viejo de periódicos en esta imprenta.

JUAN PARDO ALAMEDA 1.ª, 16.—SANTANDER

VICTORIA, NAUMANN Y PHEBUS reconocidas como las mejores bicicletas para las carreteras de España MÁS DE 2.000 MÁQUINAS VENDIDAS SIN UNA SOLA RECLAMACIÓN

Completo surtido de accesorios y gran taller de reparaciones

Maquinas de alquiler á UNA PESETA hora.—Motociclos y automóviles, reparaciones y piezas de recambio.

JOSE MASFORROL GARCIA Cristina Alta, 24, Santiago de Cuba

AGENCIA GRAL. DE NEGOCIOS

Sirve con exactitud cuantos pedidos de cocos, caoba, cedro, fustete y cacao se le confiera. Admite cuantas consignaciones comerciales se le confien, contando con buenos depósitos para detallar las mercancías, y no sacrificiarlas en el muelle POR MALAS VENTAS. Acepta poderes para la administración de fincas rústicas y urbanas, representa agencias de periódicos marcas de fábricas registra las para evitar falsificaciones, patentes de invención, y cuantos asuntos se le confien con buenas referencias.

QUEZARAL DIGESTIVO

ESTÓMAGO

SU ÚNICO Y EFICAZ REMEDIO

es el

Quezaral Digestivo del Dr. Carceller

TANTAS PRUEBAS TANTAS CURAS

Es verdaderamente maravilloso, á 3 y 5 pesetas caja

Preciados, 35, Madrid

EN SANTANDER:

Sres. Perez del Molino y Compañía

y en las principales farmacias y droguerías de España

AL POR MAYOR

J. URIACH Y C.ª - BARCELONA

QUEZARAL DIGESTIVO



Causas de no tomar el QUEZARAL



Efectos de haber tomado el QUEZARAL

CHOCOLATES Y CAFES

LA COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA Y TES

37 recompensas industriales

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID

Cólicos, Diarrea, Disenteria

CREMA DE BISMUTO

de GRIMAULT y Cia, de Paris

El Bismuto es un medicamento heroico empleado con éxito indiscutible contra los cólicos, diarreas, disenterias, gastritis, gastralgias, hinchazones, dolores de estomago ulceraciones del intestino y diarreas coleriformes.

La Crema ofrece sobre los polvos de Bismuto la ventaja de obrar más rápidamente, de hallarse en estado de división extrema y de formar con el agua una agradable bebida láctea.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

INVITACIÓN PARA PARTICIPAR Á LA PRÓXIMA

GRAN LOTERIA DE DINERO

500,000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

ESPECIALMENTE:

1	Premio á M.	300.000
1	Premio á M.	200.000
1	Premio á M.	100.000
2	Premios á M.	75.000
1	Premio á M.	70.000
1	Premio á M.	65.000
1	Premio á M.	60.000
1	Premio á M.	55.000
2	Premios á M.	50.000
1	Premio á M.	40.000
1	Premio á M.	30.000
2	Premios á M.	20.000
26	Premios á M.	10.000
56	Premios á M.	5.000
106	Premios á M.	3.000
206	Premios á M.	2.000
812	Premios á M.	1.000
1.518	Premios á M.	400
36.952	Premios á M.	155
19.490	Premios á M.	300, 200, 134,
		104, 100, 73, 45, 21.

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **118,000 billetes**, de los cuales **59,180** deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital inclusive **58.820** billetes gratuitos importa

Marcos 11,764,525

ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la sétima clase podria en caso más feliz eventualmente importar 50,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio facil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 10
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica segun las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

14 DE JUNIO DE 1900

Valentin y Comp.ª

(FECHA DEL SORTEO)

HAMBURGO

Alemania.

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

OMEGA

Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción, *intercambiable*, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el OMEGA sea el mejor reloj de precisión conocido hasta la fecha.

Este reloj se halla de venta en todas las buenas relojerías y en los



GRANDES DEPÓSITOS DE RELOJOS DE FÁBRICAS SUIZAS DE

CARLOS COPPEL

MADRID, FUENCARRAL, 25

Paris: Rue Rambouillet, 3

Imenso surtido de relojería de todas clases. Esta casa vende directamente al público á los precios de fábrica y garantiza sus relojes con certificado de garantía. Los relojes de la Casa Coppel que no marchan bien se cambian por otros. Grandes talleres de construcción y reparación de relojes en los pisos de la casa. **CATÁLOGO ILUSTRADO GRATIS**

Al visitar este antiguo y acreditado establecimiento fíjense bien en el núm. 25 de la calle de Fuencarral, única y verdadera casa de **D. CARLOS COPPEL**.

LINEA DE VAPORES

SERRA Y LA FLECHA

SALIDAS DE VAPORES-CORREOSESPANOLAS

admiten lo carga y pasajeros para los puertos de

San Juan, Humacao, Arroyo, Ponce, Mayagüez, Aguadilla y Arecibo

Los señores cargadores pueden dirigir su mercancía al cuidado de la Agencia para su embarque debiendo situarla en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque. Con cada remesa deberán acompañar nota del número de bultos, sus marcas, numeración, peso bruto y neto, valor, destino y consignación; indicando si ha de asegurarse de riesgo marítimo, y cual puede hacer esta Agencia con la mayor economía.

Para solicitar cabida y demás informes dirigirse á su consignatario en Santander,

DON FRANCISCO SALAZAR

MUELLE, 18.—Teléfono, núm. 37.

EL CORREO DE CANTABRIA

MUELLE. 8

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encaigándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes y circulares, periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los Habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

MUELLE 8-SANTANDER

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

